
象棋文化展
让你遥望楚河汉界

2016楚河汉界象棋文化展昨
日在荥阳市青少年活动中心开
展，是第十九届亚洲象棋锦标赛
暨第二届象棋嘉年华启动仪式系
列活动之一，由亚洲象棋联合会、
中国象棋协会、荥阳市政府、河南
天伦旅游发展有限公司主办，荥
阳市教体局、荥阳市楚河汉界象
棋文化推广中心、荥阳市象棋协
会、郑州弈强文化传播有限公司
承办。

据了解，本次象棋文化展共
分为摄影、书画、剪纸、烟标、棋具
等 5 个展出板块。其中，摄影展
分为美丽荥阳、厚重文化、广泛参
与、赛事持续、文化交流等部分，
记录了荥阳市全力打造“世界象
棋文化之都”的过程；书画展从全
国 280 件书画作品中评选出 130
幅参展，作品主题突出、形式多
样，充分体现了象棋文化精神，强
化了象棋文化理念；剪纸板块展
出了荥阳市第六小学学生创作的
数十件特色剪纸，孩子们将象棋
文化融入到特色剪纸中，透过剪
纸的镂刻，弘扬了象棋国粹；烟标
板块展出了民间收藏者任进书收
藏的棋友系列、锦绣中原共计100
余幅烟标；棋具板块则展出了各
棋厂生产的象棋棋具精品。
专题撰文
郑州报业集团全媒体记者
武建玲 孙娟 陈凯 王文捷 郭韬略

中国象棋特级大师吕钦
智能软件发展并不会影
响象棋运动发展

因反应敏捷、攻杀犀利而赢
得“快马飞刀”美誉的中国象棋特
级大师吕钦也应邀出席了本次嘉
年华活动。现在已经是广东省棋
牌运动管理中心主任的吕钦，除
了下棋、教棋之外，也更关注象棋
运动的推广和普及。吕钦对于这
次嘉年华给予了很高评价：把更
多的文化元素融入到象棋中，会
对青少年形成更强的吸引力，更
利于象棋的发展。

在本次嘉年华活动中，除了
车轮大战、盲棋等活动之外，今天
进行的人工智能大赛也颇为引人
注目，有六款象棋软件参与此次
对决，以产生最后的“王者”。前
一段时间围棋软件“阿尔法狗”与
韩国九段棋手李世石的对决，再
次引爆了对智能软件的热议。在
接受记者采访时，吕钦表示：“其
实象棋的人机大战早在 10 年前
就有，当时许银川和‘浪潮天梭’
两局都战平。我个人认为，未来
人机大战肯定是软件占优的，因
为它的程序都是设定好的，非常
严密，而人则会受到局势、场面等
多种因素的干扰。不过，智能软
件的发展并不会影响象棋运动
本身的发展，毕竟人和软件，没
有可比性。而软件的开发，反
过来也会帮助棋手提升水平，
其实我们很早之前就已经开始
借助电脑进行训练了。”

“ 荥 阳 值 得
每一位象棋爱好
者深入了解和走
来看看。”亚洲象
棋联合会副会长

刘恭豪说，这一年多来，亚洲象
棋推广活动取得了飞速发展，
这和荥阳有着极大的关联，太
令人兴奋。

“亚洲象棋活动以前就是
单一制的比赛，自从去年荥阳
提出在这里举行亚洲象棋嘉年
华启动仪式和各项推广活动，
这项运动就像奥林匹克运动会

一样，从采集圣火开始，象棋文
化精神通过层层活动推广到各
个城市，从政府到民间推动，不
同年龄阶段的人群都开始关注
这项活动。”刘恭豪说。

更值得欣喜的是，以前象
棋爱好者只知道规则，现在也
更多开始了解中国象棋几千年
的文化和艺术，如今世界象棋
联合会还将象棋发展到欧洲，
越来越多的外国人参与其中，
而且象棋运动也在做更多的创
新，积极融入互联网时代，象棋
向网络时代迈进。

以棋为媒，象“荥”天下
象棋起源于中国，齐心协力推动象棋文化走向世界

昨 日 ，国 家
体育总局棋牌运
动管理中心副主
任、世界象棋联

合会第一副主席、亚洲象棋联
合会第一副会长、中国象棋协
会会长陈泽兰接受专访。

“ 象 棋 走 向 世 界 任 重 道
远。”陈泽兰开门见山。据她介
绍，上世纪80年代，国家体委曾提
出让武术和象棋两个民族体育项
目走向世界。经过30年的发展，
武术已经成功走向世界150多个
国家，但象棋走向世界的道路并
不顺利。“我们发现，推动象棋走
向世界，要走文化传播这条路。
近几年，我们与国家汉办签署协

议，着力通过孔子学院向世界推
广象棋，取得了一定成绩，我们想
坚持这条道路走下去。”

陈泽兰说，荥阳与象棋历史渊
源深厚，这里是中国象棋策源地、
楚河汉界所在地、中国象棋文化之
乡。前段时间，荥阳市与中象协、
世象联、亚象联签署共建“世界象
棋文化之都”战略合作协议，以进
一步挖掘、传承、弘扬象棋文化，更
好地推广、普及、发展象棋运动。

对于象棋起源于中国，国
际上还有不同的观点。陈泽兰
希望荥阳市和中国象棋协会齐
心协力，做好象棋溯源工作，成
功向世象联证明“象棋起源于
中国”。

身 为 欧 洲 象
棋联合会副会长
的鲁道夫·莱德，
以前是一名国际
象棋选手，尽管学

习中国象棋是“半路出家”，不过
他对中国象棋的起源甚至传说却
了如指掌。“有这样一个传说，在

楚汉战争期间，冬季士兵丧失斗
志，汉军主帅韩信为了鼓舞士气，
在已经盛行了1000年的游戏的
基础上发明了象棋让士兵通过象
棋学习兵法，由此大大鼓舞了士
兵的士气。当然，现代形式的象
棋是从宋朝开始定型的。”

谈及象棋以及相关产业未

来的发展目标，莱德坚定地说：
“我们的目标就是要让象棋更
加国际化，也使荥阳这个象棋
之乡被更多人了解，同时带动
旅游业和其他产业的发展。”

莱德对于荥阳全力打造
“世界象棋文化之都”更是充满
期待：“我希望能加强欧洲象棋

联合会，也包括各会员协会，例
如芬兰、法国、德国、英国、荷
兰、意大利，和象棋文化之乡荥
阳开展双边合作和交流。此外
也希望编著一些英文的象棋书
籍，便于更多的人来接触和学
习象棋。这样更利于象棋在全
世界的普及和发展。”

中国象棋协会会长陈泽兰
齐心协力推动象棋文化走向世界

亚洲象棋联合会副会长刘恭豪
荥阳值得每一位象棋爱好者深入了解

欧洲象棋联合会副会长鲁道夫·莱德
加强合作交流 让象棋更加国际化
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